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穿越西格纳吉的葡萄酒之旅
提起葡萄酒生产国，大多数人首先

想到的可能是法国、意大利或西班牙，

但很多人不知道的是，葡萄酒最早的发

源地之一在格鲁吉亚。

格鲁吉亚拥有多个葡萄酒产区，其

中最著名的要数卡赫季和伊梅列季产

区。而在卡赫季产区内部，最著名的子

产区则是西格纳吉。

西格纳吉是一座有着 300 多年历

史的古镇。这里的房屋大多依山而建，

屋顶铺排着层层红色砖瓦，墙体大多用

石头垒砌，基本保留着传统风貌。18

世纪所建的西格纳吉古城墙，至今屹立

不倒。

不过，这里还有更古老的存在——

人类已知最悠久的葡萄酒酿造历史。

考古研究发现，早在 8000 年前，这里的

人们就已经开始酿造葡萄酒了。难怪

行内人都说，若论“葡萄酒是时间的艺

术”这句格言，格鲁吉亚人应该是最有

发言权的。

漫步在群山环绕的西格纳吉，丘陵

起伏、土层深厚，这些都为葡萄藤提供

了优渥的生长条件。这里的白天阳光

充足，夜晚微风习习，还有适当的降雨，

在如此条件下成熟的葡萄自然拥有更

高的品质。

许多葡萄园都对游客开放。在平

日里，人们可以步行或骑行穿梭其中，

亲眼看一看葡萄的生长；在收获季节，

游客们可以加入采摘行列，一边享受玩

耍的乐趣，一边品尝当地独一无二的葡

萄品种。

除了天时和地利，当地世代相传的

酿酒工艺也功不可没。

熟悉葡萄酒的人都知道，许多世界

知名酒庄的酒窖都坐落在西格纳吉。

在这里，几乎每家酒庄都有自己的“独

门秘籍”，从筛选葡萄品种到敲定采摘

时间，再到酿造流程和工艺，每一个步

骤都有极为精细的标准。

在不少地下酒窖，游客们可以现场

观摩酿酒师用古老的陶罐法酿酒。其

核 心 器 具 是 一 种 名 叫“ 奎 弗 瑞 陶 罐

（qvevri）”的大型陶土容器。它被埋在

地下，用于发酵和陈酿葡萄酒，据说可

以储存长达 50 年。这一独特的方法赋

予了当地葡萄酒醇香的味道和独特的

风味，使格鲁吉亚葡萄酒能够在众多葡

萄酒中独树一帜。

格鲁吉亚葡萄酒的酿造过程尤其

注重自然发酵。一方面，他们会坚持使

用当地特有的葡萄品种和酵母；另一方

面，更具特色的是，酿酒师会将压榨出

的葡萄汁连同葡萄皮、葡萄籽一起封入

陶罐中。根据酿酒师的说法，这是因为

葡萄皮和葡萄籽中均含有大量的风味

物质和天然色素，能够使葡萄酒色泽更

为浓郁，酒香更加醇厚。

理想的自然环境、多样的葡萄品

种、复杂的酿造工艺共同造就了格鲁吉

亚葡萄酒区域品牌。从清爽的白葡萄

酒到浓郁的红葡萄酒，不同品类、不同

口感、不同风味的葡萄酒能够满足消费

者各式各样的需求。而且，得益于当地

遍地开花的葡萄酒庄以及超级发达的

酿酒业，这里的葡萄酒价格非常亲民，

只要 10 欧元左右就能享受到相当不错

的酒，若是肯花上 100 欧元左右，那必

是“享受中的享受”。

在西格纳吉酿造的众多红酒中，最

著名的当数勃艮第黑皮诺和小 hicky 两

种。勃艮第黑皮诺常被誉为“红酒皇冠

上的钻石”，而在西格纳吉的理想生长

环境中，这款红酒又展现出了更独特的

韵味，樱桃、覆盆子、皮革和烟草香氤氲

鼻息。西格纳吉酿造的小 hicky，则使

用“桑娇维塞”“小味儿红”和赤霞珠等

托斯卡纳优秀葡萄品种，香气芬芳馥

郁，口感柔滑甘醇。轻晃酿酒师斟上的

佳酿，果香立刻飘散出来。

物美价廉的格鲁吉亚葡萄酒，曾

主要销往苏联市场。从 20 世纪末开

始，格鲁吉亚开始有意识地扩大品牌

影响力。尤其是最近几年，为进一步

打开全球市场销路，从当地政府到行

业协会，再到各个葡萄酒庄、酒厂纷纷

发力。

还说西格纳吉的酒庄。如今，不少

酿酒师既可以熟练使用传统的 qvevri

酿酒工艺，也不断尝试改进发酵技艺，

很多酒庄都开始使用不锈钢罐与橡木

桶等国际葡萄酒产业通用的发酵设备

与酿造技术，努力在“极端工业派”与

“狂热自然派”两种流派间寻找平衡。

这也为当地酒庄打开了一个新兴的细

分市场，即为消费者提供“既具有国际

品质，又保留了手工酿造风味的改良型

精品酒”。

格鲁吉亚葡萄酒还一改以往颇为

“佛系”的销售方案，开始频频出现在各

类国际葡萄酒大赛和葡萄酒节上。比

如，在刚刚结束不久的意大利梅拉诺葡

萄酒节上，便有 20 家格鲁吉亚葡萄酒

生产公司集体亮相，展示了来自格鲁吉

亚不同地区的酒品。

在格鲁吉亚政府努力下，2013 年，

古老的奎弗瑞陶罐酿酒工艺被列入联

合 国 教 科 文 组 织 非 物 质 文 化 遗 产 名

录。这种极具文化色彩的工艺让格鲁

吉亚葡萄酒名声大振，也成为其产品的

又一大卖点。

此外，面对全球葡萄酒需求持续萎

缩的现状，格鲁吉亚政府还借助国际多

边经贸合作，大力推广葡萄酒出口，以

中国为代表的新兴葡萄酒市场纷纷成

为格鲁吉亚葡萄酒的进口“主力”。

2015 年，中国与格鲁吉亚签署共

建“一带一路”协议，2017 年又签署了

自由贸易协定。两国良好的外贸合作

关系，为格鲁吉亚葡萄酒进入中国市

场提供了巨大的推动力。据统计，从

2012 年到 2022 年的 10 年间，格鲁吉亚

葡萄酒在中国的销量增长幅度超过 30

倍。业内人士表示，中国已成为格鲁

吉 亚 最 重 要 的 葡 萄 酒 出 口 目 的 地 之

一，也是当地葡萄酒产业的主要战略

市 场 。 在 2024 年 举 办 的 第 七 届 进 博

会上，格鲁吉亚红酒进驻食品及农

产品馆特设的格鲁吉亚主题食

品 馆 ，展 示 了 数 十 个 品 类 的 红

酒产品。

正如当地人所言，“以一杯

葡萄酒庆贺新生命的诞生，再用

一杯葡萄酒告别逝去的亲人”。

葡萄酒在格鲁吉亚，就像茶

在中国一样，早已在漫长

的 岁 月 里 与 社 会 、经

济、文化的方方面

面 融 为 一 体 。

期待格鲁吉

亚 的 葡 萄

酒 香 ，能 够

跨 越 山 海 ，

在遥远的异

国 他 乡 ，续

写 更 多 动 人

故事。

孙昌岳

A
I 如何重塑产品经营

当今数字化时代，人工智能（AI）正在

以前所未有的方式改变着各个行业，身处

AI 浪 潮 中 的 企 业 也 必 然 迎 来 又 一 次 变

革。这回，变革的核心是什么呢？

在《转型启示录》一书中，硅谷产品集

团创始人马蒂·卡根提出了“产品经营模

式”的概念。在他看来，产品经营模式本质

上是一种既能持续创造受到用户欢迎的产

品，又能将其有效转化为公司利润的技术

驱动型解决方案。“从财务角度来看，这是

最大化技术投资回报率的关键。”在建立适

合企业自身情况的产品经营模式过程中，

AI 必然会发挥越来越重要的作用。它不

仅是一个功能卓越的工具，而且会对产品

团队结构、工作方式和产品生命周期的各

个环节产生影响。

传统上，产品团队通常需要很多人集

体合作，其中，信息采集等复杂项目尤其耗

费人力，之后的梳理和分析工作更是耗时

极长。如果团队成员协作能力不够强，出

现了严重的信息衰减，甚至可能导致分析

结果完全偏离市场需求。

AI 工具的引入能够在很大程度上缓

解这一问题。卡根认为，过量的信息对人

脑而言是一种负荷，但这恰恰是 AI 最擅长

解 决 的 问 题 。 通 过 减 轻 团 队 的“ 认 知 负

荷”，团队规模可以大幅度缩小，沟通效率

可以大幅度提升，整个团队也可以将更多

精力放在产品设计、迭代、服务等更考验人

的创造力及能动性的内容上，从而推动产

品经营效率的提升。

按照本书的观点，能否有效利用 AI 工

具来增强团队的思考与判断能力，是未来

产品团队成功与否的关键。一方面，目前

的 AI 工具还远未达到成熟水平，盲目依赖

工具进行决策很可能导致误判，这是任何

团队使用 AI 工具时必须面对的风险；另一方面，若团队能够将 AI 工具

的使用框定在有限的框架内，将其视作“思考的辅助工具”，而非“思考

的代理‘人’”，则能够提高思考质量，推动产品开发工作向着积极的方

向进展。

与此同时，AI 工具的使用还会对产品团队的合作方式产生影响。

以往，团队成员需要耗费大量精力去应对重复性、事务性工作，现在，这

些工作都可以交由 AI 来处理。不过，这种转变虽然能够提高效率，但

也会带来一些困扰。因为，合作处理复杂问题是建立团队信任的重要

桥梁之一。在 AI 工具环境下，这座“桥梁”消失了。基于此，产品经理

需要重新审视团队内部的角色分工，并为信任关系找到新的支点。

卡根还特别提醒，随着 AI 技术的不断演进，产品团队也会面临新

的挑战，其中最具代表性的是，将有大量初级工程师岗位被替代。从效

率上来说，这并不是问题，只留下最重要的核心人员，其他事情交给

AI，对任何团队而言都是成本最低、效率最高的选择。但它同时带来

了一个严重后果，人才梯队建设的逻辑将被彻底打破。按照传统的人

才培养方式，大多数成熟的产品经理都是从初级工程师一步一步成长

起来的，前期的大量重复性工作，虽然看起来似乎没那么美好，却能起

到类似于“肌肉训练”的作用。因此，对于那些已经成型的团队，当务之

急是寻找到新的人才培养方式；对于那些刚刚入职的初级工程师，则需

要尽快找到适合自己的业务能力升级路径，将工作重点迅速转向

服务、交互设计等 AI 工具尚未覆盖的领域。

总的来说，《转型启示录》虽然谈的是产品经营的智慧，但同

样可视作一本 AI 时代的职场生存指南。

如果你是一位产品经理，你需要对 AI时代的产品逻辑足够敏

感。随着技术的不断演进，未来的产品

必须更具创意、更加灵活、更能满足复杂

的市场需求。而要做到这一点，需要把

人的创造能力和 AI的信息处理能力更好

结合起来。

如果你是一名职场新人，不妨想一

想 AI时代对人的要求。你必须要有拿得

出手的专业素养，因为 AI还不够强大；但

又不能只有专业素养，因为 AI 总有一天

会足够强大。当 AI 时代真正到来，运用

AI的能力以及运用其他各种复杂的跨学

科能力，或许会成为个人竞争力的核心。

□ 童 瑶

安第斯山下“年味”浓
廖思维

1 月底的厄瓜多尔正值雨季。驱

车从厄瓜多尔第三大城市昆卡向南行

驶，在安第斯山脉的雾霭中穿行约 4 个

小时后，记者抵达位于该国南部萨莫

拉-钦奇佩省通代梅镇的米拉多铜矿。

在欣赏了一路翠色之后，记者一进

入铜矿营区就撞上四处装点的“中国

红”。道路两旁，红灯笼与中国结随风

摇摆；树干枝条上，红黄彩灯有节奏地

不停闪烁；建筑正门两侧挂着醒目的对

联，窗上贴着风格各异的大红“福”字。

米拉多铜矿由中国铜陵有色金属

集团和中国铁建共同出资建设，2019

年 7 月建成投产。铜矿副总裁朱钧告

诉记者，每逢春节，总有不少中方员工

因坚守岗位无法回家团聚，因此铜矿

组织了共享年夜饭、烟火表演、春节晚

会等特色活动，让大家即使远隔重洋

也能感受到家的温情与年味。

今年的年夜饭是火锅。响亮的鞭

炮声后，营区食堂被欢声笑语笼罩。

热气翻滚的汤底咕嘟作响，大家举杯

畅谈，互致问候。“年夜饭重在气氛，举

杯共情、开怀畅谈。”在米拉多铜矿选

矿厂工作的宋崇耀对记者说。

春节晚会是米拉多铜矿的传统盛

事。每逢大年夜，来自不同部门的中

厄员工便亮出“绝活”，或独立表演，或

组团登场，共同为新春添彩。

在米拉多铜矿体育场内举行的晚

会正式开始前，大屏幕播放了中国驻

厄瓜多尔大使陈国友对米拉多铜矿全

体员工的春节贺词。陈国友说，米拉

多 铜 矿 有 力 促 进 了 驻 在 国 的 经 济 发

展、就业提升、民生改善，为中厄两国

务实合作行稳致远、高水平共建“一带

一路”作出了应有贡献。

晚会上，来自后勤保障部的外方

员工表演了一段源于玻利维亚安第斯

山区的战舞，舞姿灵动，鼓点激昂。接

下来上演的乔塔邦巴舞则是厄瓜多尔

北部乔塔山谷地区非裔社区的传统舞

蹈。在吉他与鼓乐器伴奏下，头顶水

罐的舞者脚步灵活移动，身体随节奏

摇摆。“表演者中有厄方残障人士，他

们在筹备过程中付出巨大努力，只为

在春晚舞台上以最佳状态展现本国文

化魅力。”朱钧说。

“最近几年，厄方人员参与新春活

动的积极性越来越高，从筹备到演出，

都拿出十足干劲。这与跨文化交流和

无差别管理模式密不可分，从互学语

言到互鉴习俗，因历史和文化差异产

生的隔阂逐渐变成相互包容和理解的

友好情谊。”米拉多铜矿人力资源部部

长詹伍飞告诉记者。

来自选矿厂的 5 名中方员工将铜

矿生活写成一首诗并上台朗诵。诗中

写道：“在这里，我们不仅仅是同事，更

是两国友谊的使者，文化的差异化为

友谊的长河，最终汇聚成同一片海。”

宋崇耀说，这些年，身边很多厄瓜多尔

同事受益于米拉多铜矿，家里盖起了

楼房、购置了汽车，这使他深刻感受到

共建“一带一路”倡议的意义，也坚定

了自己驻守岗位的信念。

川剧变脸将晚会气氛推向高潮。辗

转挪移间，两位中方表演者已从台上走到

台下，与观众握手的瞬间，红色脸谱变为

蓝色脸谱，现场响起经久不息的欢呼声。

“以往只听说过四川有火锅和大熊猫，没

想到川剧也令人惊叹。”一名厄方员工说。

“将相思寄明月，心缱绻意难决。

将此情置长夜，似繁星明灭。”一曲《寄

明月》为晚会画上圆满句号。观众们依

依不舍地起身走出会场，夜风轻拂，湿

润的路面散发着青草和泥土的气息。

“贴春联、挂‘福’字、表演传统节

目⋯⋯中国同事让中国文化跨越重洋

在另一片土地生根，这令我们厄瓜

多尔人深受触动。”尾矿库管理部

经理塞萨尔·巴斯克斯说，相信新

的一年两国合作将翻开新篇章。

米拉多铜矿是共建“一带一

路”倡议在南美洲的标志性项目，

也是厄瓜多尔规模最大的露天铜

矿。今年 7 月，矿山二期扩建项目

将建成投产，届时年采选矿石规模将

由当前的 2000 万吨增至 4620 万吨。

朱钧说，米拉多铜矿增产在促进两

国经贸合作的同时，也将惠及铜矿

周边地区乃至厄全国经济发展。

（据新华社电）
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